
开发商拿地懒洋洋 地方土地财政捉襟见肘

部分城市土地成交额占地方财政比重已低于

2008

年低点

证券时报记者 陈中

流拍、 延期出让、 底价出让、

中止出让， 成了近期土地市场的主

旋律。 在楼市调控政策延续下， 地

方政府的土地财政依赖症受到考验。

10

月

31

日， 武汉土地拍卖会

12

宗土地

10

宗以底价成交；

11

月

2

日， 济南

11

宗土地

9

宗流拍，

2

宗以底价成交； 南京

10

月举办的

3

场土地出让活动，

7

宗以底价成

交，

7

宗延迟拍卖，

1

宗流拍。 在

最为尴尬的广州， 因为开发商不捧

场，

1

个月内

3

次中止土地拍卖，

32

宗土地仍无着落， 以底价估算，

土地出让金少收

178

亿元。

土地溢价率持续走低

根据中国指数研究院近日发布

的数据， 全国

133

个城市住宅类用

地 （含住宅用地及包含住宅用地的

综合性用地） 溢价率在

1

月创下高

点后， 一直处于下滑走势， 且均低

于去年同期。 今年以来， 底价成交

和低价成交成为土地市场的常态，

与去年相比， 各月平均溢价率均低

于去年同期， 在

10

月更是降至

3%

的低水平。

该报告称， 四季度是土地市场

传统的旺季， 然而供需两旺的市场

状态今年不复存在。 地方政府依然

在四季度放量供应， 但是开发商却

受楼市低迷带来的资金压力影响，

对土地市场漠然置之。 地方政府不

得不将地块取消挂牌或延迟出让，

致使成交量大幅下滑。

同时， 开发商在拿地方面也颇

为 “小气”。 中原地产近日公布的数

据显示， 今年前

10

月全国

13

个主

要一二线城市累计成交居住用地

4450

公顷， 同比大幅缩减

28%

。 十

大标杆房企也明显放慢拿地节奏，

购地支出

974

亿元， 同比减少

55.8%

， 购地支出仅占前

10

月销售

金额

4560

亿元的

21%

， 这一比例比

2008

年楼市低谷时的

31%

还要低。

世联地产首席分析师王海斌对

证券时报记者表示， 每年四季度都

是地方政府卖地的高峰期， 而在当

前情况下， 开发商对一级市场仍持

观望态度， 不拿地或者谨慎拿地是

出于理性考虑， 这就造成了目前土

地市场的僵局。 预计近期流拍土地

的价格在未来会有所调低， 而明年

一季度到明年上半年的时间段内， 土

地价格会降至阶段性的低点。

中国指数研究院在报告中预计，

时至年底， 开发商开始着眼回笼资

金， 结算贷款及各种开发成本、 还款

压力使其对土地市场热情大大减退。

目前土地市场供需比例失衡， 成交低

迷， 后期政府与开发商之间的博弈也

将愈演愈烈。

地方政府将想办法应对

土地市场的冷清直接影响了地方

政府的钱袋。 国泰君安证券近日发布

的报告显示， 据其监测的全国

16

个

一二线城市中， 除沈阳、 苏州、 深圳

外， 其余城市土地成交金额占地方财

政比重均出现下降。 其中宁波、 杭

州、 北京、 上海等地下降明显， 北

京、 广州、 杭州、 厦门的土地成交金

额占地方财政比重已低于

2008

年时

的低点。

该报告称， 土地市场持续下滑的

趋势确立， 部分地方政府的财政压力

已经明显加大， 预计土地市场的持续

冷清可能促使明年地方政策松动。

以近期卖地频频受挫的广州为

例， 广州市财政局公布的数据显示，

今年前

3

季度， 广州市本级土地出让

金收入

144.5

亿元， 仅完成年度计划

502.5

亿元的

28.8%

， 预计全年减收

103.5

亿元。

10

月

17

日， 广州市政

府携南站商务区

31

幅地块赴香港招

商， 广州市有关部门提出， 针对外资

企业拿地， 将适当延长

50%

的首期土

地出让金支付期限， 由以前的

30

天

延长至

4~6

个月。

与广州颇为类似的南京， 今年前

10

个月的土地成交总额为

256.7

亿元，

尚不及去年全年卖地收入的一半。 而

在成功出让的

50

幅地块中， 底价成交

的地块达到

35

幅。

10

月

14

日， 南京

市政府在 《关于应对当前经济形势保

持经济平稳健康运行的意见》中指出，

要做好土地供应， 加快经营性用地上

市速度， 逐一明确地块上市时间， 对

重大建设项目用地在一定时间段内给

予付款一定的灵活性和宽限期。

中国房地产经济研究院院长谢逸

枫表示， 地方政府应对土地出让金下

滑的措施有很多， 例如调整出让土地

的容积率、 延长开发商的付款期限等，

但主动调低地价来吸引开发商的可能

性不大。 事实上， 武汉、 三亚、 广州

还在今年三季度陆续上调基准地价。
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人民币汇率迎来扩大双向波幅契机

国庆长假后至今，人民币对美元周涨跌明显，升值预期呈减弱迹象

证券时报记者 朱凯

从外围环境及国内经济基本面

来看， 人民币升值预期似乎正在发

生一些变化。 在经济减速、 出口下

滑、 海外形势日益不确定的大背景

下， 以市场供求关系为基础的人民

币汇率， 或许将迎来扩大双向波幅

的良好契机。

国务院总理温家宝日前会见美

国总统奥巴马时明确表示， 正在密

切关注人民币汇率出现的新变化，

并将继续按照主动性、 渐进性、 可

控性原则， 稳步推进改革， 增强人

民币汇率双向浮动的弹性。

实际上， 今年以来人民币对美

元中间价最大升幅已超过

4.6%

，

并接近年初市场预测

3%~5%

升值

区间的上限。 而自

2005

年汇改至

今， 人民币累计升值幅度已达到

23.68%

， 幅度非常可观。 对此，

多位受访分析人士认为， 当前国际

市场美元震荡加剧， 正是结束人民

币单边升值预期， 并趁势增强其汇

率弹性的最佳时机。

最近一个多月以来， 人民币汇率

已出现较为明显的双向大幅波动， 弹

性也显著加强。 今年国庆长假后至今

的

6

周多时间内， 人民币对美元中间

价的周累计涨跌基点数分别为

-213

、

134

、

338

、

125

、

-152

和

-231

， 与今

年

6

、

7

月份多见的单边走高态势相

比， 人民币升值预期已出现减弱迹象。

昨日人民币对美元中间价报

6.3489

，

较前一日走高

57

个基点。 与最近一次刷

新汇改高点

11

月

4

日时的

6.3165

相比，

人民币汇率已经回落

324

个基点。

兴业银行资金运营中心首席经济

学家鲁政委对记者表示， 总体而言，

今年以来人民币已呈现双边波动加大

的态势， 而且比过去任何时候都更加

接近汇率的均衡水平。 在国内经济减

弱及出口下滑的背景下， 保持人民币

汇率弹性的唯一办法， 就是进一步扩

大双向波动区间。

中国外汇投资研究院院长谭雅玲

认为， 为更好抑制海外资金的投机套

利冲动， 人民币汇率理应早日结束单

边升值， 扩大双边浮动区间无疑是较

好的手段之一。 谭雅玲称， 年初至

今， 海外舆论一直在针对人民币升值

“造势”， 对此， 我们应有自己的声音

和主张。

宏源证券高级研究员何一峰指

出， 从长期来看， 人民币升值仍是主

要趋势。 近期全球经济出现新的不确

定性， 以及由此导致的经济放缓和我

国外汇占款超预期下降， 则会减弱市

场对于人民币升值的预期， 但贬值预

期目前还看不到。

吴晓灵：明年中国经济

增速放缓是大概率事件

全国人大财经委副主任委员吴晓灵昨日表

示， 明年中国经济增速预计不会低于

８％

， 比

较乐观的预计是

９％

左右。

吴晓灵在北京举行的

２０１１

年度 “复旦管

理学杰出贡献奖” 颁奖典礼上分析中国经济形

势时表示， 明年中国经济增速放缓是大概率事

件， 但其增速在全球来看是快的。 速度并不是

明年中国经济的主要问题， 关键问题是要把结

构调好， 要把老百姓的生活安排好。

吴晓灵认为， 虽然世界经济走出低谷还需

要长期的过程， 但中国经济有强大的发展动力

和广大的发展空间。 中国的工业化还没有完成，

城镇化还没有完成， 中国有改革的愿望和条件。

吴晓灵建议， 通过深化改革来促进经济结

构的调整。 一是要平等保护各类合法产权， 二

是要建立和维护好的市场秩序， 三是要合理界

定政府与市场的界限。 （据新华社电）

公司债权转股权

登记管理办法颁行

根据国家工商行政管理总局昨日发布的

《公司债权转股权登记管理办法》， 债权转为股

权的， 公司应当依法向公司登记机关申请办理

注册资本和实收资本变更登记。

根据 《公司债权转股权登记管理办法》，

债权转股权的登记管理范围包括属于以下三种

情形： 公司经营中债权人与公司之间产生的合

同之债转为公司股权， 债权人已经履行债权所

对应的合同义务， 且不违反法律、 行政法规、

国务院决定或者公司章程的禁止性规定； 人民

法院生效裁判确认的债权转为公司股权； 公司

破产重整或者和解期间， 列入经人民法院批准

的重整计划或者裁定认可的和解协议的债权转

为公司股权。

办法规定， 债权转股权作价出资金额与其

他非货币财产作价出资金额之和不得高于公司

注册资本的

７０％

， 债权转股权的作价出资金额

不得高于该债权的评估值。 （据新华社电）

部分资源综合利用产品

增值税获得优惠

为大力发展循环经济， 经国务院批准， 财

政部、 国家税务总局日前联合下发通知， 决定

对农林剩余物资源综合利用产品增值税政策进

行调整完善， 并增加部分资源综合利用产品及

劳务适用增值税优惠政策。

通知规定， 对销售利用工业生产过程中产

生的余热、 余压生产的电力或热力， 以废弃的

动物油、 植物油为原料生产的饲料级混合油等

自产货物实行增值税即征即退

１００％

的政策。

通知明确， 对销售以农作物秸秆等

３

类农

林剩余物为原料生产的木 （竹、 秸秆） 纤维

板、 木 （竹、 秸秆） 刨花板等自产货物实行增

值税即征即退

８０％

的政策。

通知还明确， 对销售以蔗渣为原料生产的

蔗渣浆、 蔗渣刨花板及各类纸制品， 用污泥生

产的污泥微生物蛋白等自产货物实行增值税即

征即退

５０％

的政策。

(

郑晓波

)

辽宁严查违规小额贷款公司

记者从辽宁省政府获悉， 作为国家发展小

额贷款公司试点省份， 辽宁进一步强化小额贷

款公司监管， 整顿经营秩序， 确保地方金融健

康有序发展。

截至

９

月底， 辽宁累计批筹小额贷款公司

４６８

家， 其中今年新增

１５７

家， 预计到年末总

量将达

５５０

家， 开业

４００

家以上。 今年以来，

辽宁小额贷款公司累计放贷

２４０

亿元， 贷款余

额

１２０

亿元。 为确保地方金融健康发展， 避免

发生金融风险， 辽宁在鼓励小额贷款公司发展

的同时， 进一步强化监管。

辽宁省政府金融办日前出台的 《小额贷款

公司现场检查处理意见》 明确， 企业涉嫌抽逃

或抽逃资本金

８０％

以上， 直接取消其经营资

格。 对涉嫌抽逃或抽逃资本金比较严重， 达到

一定标准的， 约见高管谈话， 对企业予以严重

警告， 限期整改； 如果发现再次出现类似错

误， 不论数额多少， 取消经营资格。 对未经主

管部门批准， 擅自变更公司住所、 高管和股权

等行为， 政府行政主管部门对企业给予严重警

告。 《意见》 还对小额贷款公司违规收贷、 放

贷的行为， 规定了惩罚措施。

（据新华社电）

金河生物首发申请获通过

无锡瑞尔精密机械被否

中国证监会发审委昨日审核通过了金河

生物科技股份有限公司的首发申请， 但无锡

瑞尔精密机械股份有限公司的首发申请则未

能通过。 （周宇

)

食品价格回落明显 后两月

CPI

或低于

5%

证券时报记者 岩雪

“猪五花肉

14.5

元

/

斤， 买的

人多起来了。” 昨日， 张师傅的脸

上露出了久违的笑容。 他在大望路

东郊市场猪肉大厅经营了三年， 经

历了猪肉价格的一路高歌猛进。 最

近这两个月， 猪肉价格下降， 张师

傅生意也好转了。

猪肉终于松绑了物价， 其他食

品价格也在继续下降。 对此， 业

内专家表示， 目前通胀下行通道

已成， 今年后两个月居民消费价

格指数 （

CPI

） 或低于

5%

， 明年

CPI

增幅将明显回落。 对于货币政

策走向， 专家认为， 可以对今年

的积极财政政策、 稳健货币政策

做局部性的微调预调， 但不宜大

变动。

今年

10

月份以来， 食品价格

回落趋势比较明显。 商务部发布的

最新数据显示， 上周重点监测的食

用农产品价格继续回落， 为连续第

六周下行 。 其中猪肉价格下降

1.7%

，

9

月中旬以来累计下降

9.8%

。

中金公司发布的最新研报预

测，

11

月份食品价格继续回落，

预计

CPI

同比增速回落至

4.5%

左

右。 通胀回落给央行的货币政策放

松带来更大空间。

国家信息中心首席经济师范剑

平预计， 今年后两个月

CPI

或低于

5%

， 全年增幅在

5.5%

； 明年

CPI

增

速或在

4%

左右， 经济不会 “硬着

陆”。 清华大学中国与世界经济研究

中心主任李稻葵预计， 今年全年的

CPI

同比增速为

5.5%

， 明年会进一

步回落至

2.8%

。

在兴业银行资金运营中心首席

经济学家鲁政委看来， 未来物价回

落可能会比预想的要快， 明年通胀

将不再是问题。 物价高位快速回落，

清晰显示经济已实现 “软着陆”。

“今年最后两个月， 物价会进一

步下落。” 国家统计局原总经济师姚

景源表示， “稳定物价总水平、 遏制

通胀这一宏观调控第一位目标已取得

重要成果， 不过， 一些影响物价上涨

的深层次矛盾和问题还要从根本上解

决。” 姚景源说。

国家发改委宏观院常务副院长

王一鸣提醒说， 尽管最近一轮通胀

已经调头， 但是在通胀回落过程中，

不稳定因素仍然存在。 “第一， 劳

动力成本上升成为必然趋势； 第二，

国际大宗商品涨价的趋势日益明显；

第三， 发达国家的量化宽松政策预

期增强； 第四， 国内能源、 资本的

价格机制还未理顺。 这四点都将成

为再次推高通胀的隐忧。”

广东省地方政府债

周五上市

深交所公告显示，

2011

年广

东省政府债券已发行结束， 根据财

政部通知， 债券于

11

月

25

日起在

深交所上市交易。

通知显示，

2011

年广东省政

府债券 （一期） 为

3

年期固定利率

附息式地方政府债 ， 证券编码

“

109071

” ， 证 券 简 称 “广 东

1101

”， 票面利率

3.08%

， 标准交

易单位 “

10

张”，

2014

年

11

月

21

日到期还本并支付最后一期利息；

2011

年广东省政府债券 （二期）

为

5

年期固定利率附息式地方政府

债， 证券编码 “

109072

”， 证券简

称 “广 东

1102

” ， 票 面 利 率

3.29%

， 标准交易单位 “

10

张”，

2016

年

11

月

21

日到期还本并支

付最后一期利息。 （胡学文）

四家公司

周五登陆中小板

深交所公告显示，

11

月

25

日，

4

家公司将在中小板挂牌上

市。 分别为苏州安洁科技股份有

限公司 ， 证券简称为 “安洁科

技”， 证券代码为 “

002635

”， 首

次上网定价公开发行的

2400

万股

股票自上市之日起开始上市交易；

金安国纪科技股份有限公司， 证

券简称为 “金安国纪”， 证券代码

为 “

002636

”， 首次上网定价公开

发行的

5600

万股股票自上市之日

起开始上市交易； 浙江赞宇科技

股份有限公司， 证券简称为 “赞

宇科技”， 证券代码为 “

002637

”，

首次上网定价公开发行的

1600

万

股股票自上市之日起开始上市交

易； 东莞勤上光电股份有限公司，

证券简称为 “勤上光电”， 证券代

码为 “

002638

”， 首次上网定价公

开发行的

3753.5

万股股票自上市

之日起开始上市交易。 （胡学文）

专家称明年股市

投资仍需谨慎

在昨日召开的 “

2011

福布斯·

富国中国优选理财师评选” 颁奖典

礼上， 专家表示， 由于欧债、 美债

问题的影响， 明年

A

股市场投资

仍需谨慎。

广东金融学院国际

CFP

项目

中心副主任孔志军表示， 明年股

市总体不确定性仍然很大， 因为

欧债、 美债危机影响有多深远还

不明确。 “在各种状况不太明朗

的时候， 投资应该偏保守一点。”

他说。

(

肖波

)

（上接

A1

版）

强化退市风险警示

退市风险教育一直为管理层

所重视， 《创业板上市规则》 对

存在退市风险的公司做了相应警

示安排。 去年

11

月， 深交所向各

证券公司发布的 《会员持续开展

创业板市场投资者适当性管理业

务指引》 中强调， 对创业板公司

存在的退市风险， 券商要切实向

持有该公司股票的所有客户传达

相关信息， 并留存记录。

尽管如此， 管理层仍然希望

对该项工作加以改进和完善， 以

达到引起投资者重视的目的。 有

投资机构负责人表示， 加强和改

进公司退市风险提示很有必要。

“并不是所有的投资者都会每天关

注公司的所有公告， 尤其是目前

国内投资者群体不够成熟， 更没

有直接退市的亲身经历， 很容易

忽略退市风险。” 该负责人建议，

可以在退市风险提示的方式、 频

率、 覆盖面等方面加以完善， 并

在规则中予以硬性和量化规定，

一旦违反便加以处罚。 此外， 在

时间上还可以考虑不再实行长时

间退市风险警示的做法。

深交所人士曾表示， 在退出

制度中将设置缓冲， 其中一项内

容就是在公司实施退市前， 给予

30

个交易日的股票交易时间， 便

于投资者处理手中持有的股份。

市场人士认为， 这一做法可以理

解为特别的风险提示安排。

退市去向基本明朗

退市公司的去向问题也备受各

界关注。 英大证券研究所所长李大

霄认为， 结合中国国情来看， 有去

向安排比没去向安排要好。 他认为，

从

11

月

18

日证监会有关负责人的

介绍来看， 单独设立板块和退到现

在的代办转让系统， 也就是未来的新

三板都有可能。 不过， 从成本原则来

看， 直接退到代办转让系统最为可行。

有业内资深人士认为， 在新三板

没有推出之前， 创业板退市公司的去

向应该是代办转让系统无疑。 “新三

板推出后， 可直接退至新三板。 但目

前来看， 创业板退市制度应该会在新

三板制度之前推出。” 该人士表示。

据了解， 纳斯达克市场股票退

市后， 投资者可通过多种渠道找到

对手方， 实现股票的流通。 既可以

在次一级的市场交易， 类似国内的

三板市场， 也可以不通过店头市场

而直接场外协商转让。

深交所总经理宋丽萍对此也曾

表示： 在退出制度中设置缓冲， 公

司退市后将在代办股份转让系统挂

牌， 给投资者提供一个可以进行股

份转让的渠道和平台。 由此可见，

退市公司去向安排已基本明朗。 西

南证券场外交易市场部高级执行董

事、 总经理周到也认为， 退市公司如

果需要交易流通， 只能去代办转让系

统。 如果另设立板块， 也就是将创业

板退市公司和代办系统中现有的存量

公司加以区别而已。

拓宽创业板退市标准 改进退市风险提示


